

## 論文内容の要旨

論文題目 Worldsheet Description of Tachyon Condensation  
in Open String Theory

(開弦の理論におけるタキオン凝縮の  
世界面上での記述法について)

氏名 上杉 忠興

本論文は超弦理論における非 BPS 状態の力学、特にタキオン凝縮とよばれる現象を世界面上の理論 (worldsheet theory) の立場から調べたものである。

現在、超弦理論は重力を含めた素粒子の統一理論の第一候補として盛んに研究されている。しかし一方で今にいたるまでの間に超弦理論の全貌は明らかにされてきたとは言いがたい。実際には従来の近似的方法（「摂動論」）を越える方法論が分かっていないために理論の表面的な部分しか見えていないと言うのが実情である。そのためいかにして摂動論を越えた方法（「非摂動論」）を見つけ、それを適用して超弦理論の様子を調べることができるかどうかが重要な課題となっていたわけである。

ところが 90 年代半ばに入って理論の非摂動的側面を理解する上で二つの大きな進展があった。一つは String duality とよばれるもので、従来無数に存在した超弦理論の方程式の異なる「解」が非摂動的には同じものとしてとらえることができるようになったということである。ここで「解」とは宇宙そのものの姿、有り様に対応しているので宇宙のあり方として実は一見違うようにみえるものでも超弦理論の立場では実は同じものとしてとらえることができる、ということである。この宇宙のあり様を「真空」（何もない、と言う意味ではない）とよぶことになると String duality は異なる「真空」を結び付けたという言い方ができる。

もう一つの大きな発展は D ブレーンとよばれる非摂動的物体の発見である。この物体は摂動論を越えたときに超弦理論で大きな役割をはたすと考えられており、それゆえに非摂動的物体という言い方をされるが、大きな特徴はひものような 1 次元の物体だけでなく 2 次元、 3 次元といつ

た高次元に広がった物体だということである。従って超弦理論はその名前にあるようなひもだけの理論ではなくいまや高次元の物体まで含めた理論だと考えられている。

しかし、これだけで超弦理論の非摂動的側面の本質的な部分が理解できたわけではない。むしろこの2つの発見はそれを理解するための種であり、この種の部分をきちんと理解することが最終目標に到達するための近道であると考えることができる。とくにDブレーンのような高次元の広がった物体の力学的側面はまだわかっていないため、現在超弦理論における研究対象として大きなウェートを占めている。

本論文ではDブレーンの力学、特にDブレーンの中でも不安定なものを扱っている。一般に不安定なDブレーンは崩壊して何もなくなってしまうかもしくは別の安定なDブレーンになることが予想されている。この場合崩壊をひきおこす原因となるのが不安定なDブレーン上に存在する「タキオン (tachyon)」と呼ばれる粒子である。タキオンとは質量の2乗が負になる粒子のことでありもともとは光より早い仮想粒子として考えられていたが、超弦理論においてはその粒子は系の不安定性を示し物体等の崩壊をひきおこす原動力とみなされている。そういう意味で不安定なDブレーンの崩壊現象そのものを論文のタイトルでは「タキオン凝縮 (“tachyon condensation”)」とよんでいる。

ところで不安定なDブレーンの力学を考える動機の一つとして、そのような物体を考えることで超弦理論のもともと持っていた超対称性を失ってしまっている相の様子を調べることができることがあげられる。そして、そのような超対称性がない（「自発的に破れている」と言う）相では理論の動力学的現象が起きると考えられており、実際不安定なDブレーンの崩壊はそのような現象の一つである。しかしながら、従来の超弦理論では超対称性により保障された理論の静力学的なところはある程度わかっている一方で、超対称性のない動力学的なところは分かっていないかった。この論文では不安定なDブレーンの崩壊について超弦理論の定量的な立場でそれを記述し、従来の予想を確固たるものにできた点を中心にまとめてある。そして、その方法により超対称性のない相 (Dブレーンの崩壊前) と超対称性のある相 (Dブレーンの崩壊後) を連続的につなぐことができたわけである。ここで2つの異なる「真空」をつないだと言う意味では String duality に似た意義を見出せるのではないかと思う。

さて先程「定量的な立場で」、と書いたがDブレーンの崩壊現象を記述するものとしてはいくつかの方法が知られている。この論文ではDブレーンのオリジナルな定義に用いられる開弦 (open string) から出発し、それが掃く世界面 (worldsheet) の立場から解析を行っている。とくに他の方法と比べて今回の方法が優れていると言えるのは崩壊の予想を定量的に厳密に示せるという点である。

本論文では大きく3つの部分に分けられている。

まず1章の導入の後の2章では平坦な時空における不安定なDブレーン系を定義している。特に2種類のDブレーン系が重要なものとして知られており、ブレーン・反ブレーン系及び非BPS Dブレーン、とそれぞれ呼ばれている。ここで、土台となる道具立てがいわゆる境界状態 (boundary state) の方法である。この境界状態は2章のみならず3章そして4章でも大きく関係して来るのとそれの基本的な構成法も紹介している。そして、最期に不安定なDブレーン系の崩壊現象に関

して知られている予想及びその定性的な理解の仕方について説明している。

3章ではいわゆる開弦の場の理論 (“open string field theory”) を用いてタキオン凝縮を記述する。開弦の場の理論については幾つかの定式化が知られているが、本論文で境界上の弦の場の理論 (“boundary string field theory”) を用いている。この理論は世界面上の非線形  $\sigma$  モデルの自然な拡張とみなすことができ、他の開弦の場の理論よりも世界面 (worldsheet) に立脚していると言う意味あいが強いためにタイトルにあるような worldsheet description の一つであると言うことができる。また世界面上の繰り込み群と D ブレーンの崩壊がきれいな対応関係にあるというのが理論の基本原理となっている (3.1 節)。3.2 節では Batalin-Vilkovisky formalism をベースにして boundary string field theory を形式的に構成している。また、3.3 節ではブレーン・反ブレーン及び非 BPS D ブレーンを記述するために必要な世界面上の作用の形を与えている。

以上が理論の形式的な部分だがタキオン凝縮に応用する実際の具体的な計算等は 3.4 節以降で行っている。ところでこの理論の良いところは先程も書いたようにタキオン凝縮を厳密に記述できるところにある。具体的にはまずタキオンポテンシャルと呼ばれる D ブレーンの崩壊を記述するスカラーポテンシャルの形を求めた上で、崩壊後にできる安定な D ブレーンのテンションがきちんと求まる事を厳密に示している (3.5 節)。そして、D ブレーン上の有効理論 (effective field theory) の形 (Dirac-Born-Infeld 作用と Wess-Zumino 作用) を厳密に求められる点を 3.6 節、3.7 節で説明してある。ただし、以上のような計算で何らかの仮定をするわけだがそれが物理的にどれほど信頼性の足るものかはいまだに疑問の余地等あり、それらをどのように解釈すべきかと言った点を 3.4 節と 3.8 節でまとめてある。以上が 3 章の内容である。

4 章ではタキオン凝縮におけるやや特殊なケースを扱っている。一般のタキオン凝縮では 3 章のように開弦の場の理論を用いなければいけない。しかし、時空をトーラスに丸めてやってそれに D ブレーンを巻き付けてやるとタキオンモードが理論から消えてしまうことがある (4.1 節、4.2 節)。その場合のタキオン凝縮 (もはやタキオンとは呼べないかもしれないが) は我々の良く知っている第 1 量子化された弦理論、すなわち共形場理論で記述できる。4 章ではそういう場合を扱っている。このような方法は歴史的には 3 章にあるような方法が見付かる以前に知られていたのだが、繰り込み群と D ブレーンの崩壊の対応といった一般的な状況を先に説明したほうが共形場理論による記述を理解しやすいと考え、あえて 3 章の後においていた。しかし、3 章の方法より優れているのはトーラスの半径を変えることで安定な D ブレーンの形態がどのように変わるかを phase diagram として知ることができる (4.5 節) という点であると言える。またこの章では 2 章で説明した境界状態 (boundary state) の方法を用いておりタキオン凝縮の過程でより低い次元の D ブレーンの電荷等がいかにして生成されるかを具体的にみることができる。

最後の 5 章では 2 章から 4 章のまとめ (5.1 節) と、今後の課題について述べてある (5.2 節～5.4 節)。また、付録では本論分の中で使う convention や省略した計算、証明等を記してある。